

ROME

L'empereur Guillaume II au Vatican.— Nous empruntons, aux journaux religieux les détails de la visite de l'empereur Guillaume II à Sa Sainteté Léon XIII.

Arrivé à Rome la veille au soir, l'empereur et tous les personnages de sa suite sont partis le 12 octobre, en grand uniforme, vers onze heures et demie, du palais de la légation prussienne pour se rendre au Vatican, dans les carrosses de gala aux armes impériales venus tout exprès de Berlin.

A sa descente de carrosse dans la cour intérieure de Saint-Damase, qui donne sur le grand escalier des appartements pontificaux, l'empereur a reçu les honneurs militaires, bannières déployées, par la garde palatine et par des détachements de gendarmes et de gardes-suisse, en grande tenue. L'à aussi, Sa Majesté a été complimentée par le maître de chambre de Sa Sainteté, Mgr della Volpe, qui, avec d'autres prélats et gentilshommes de la cour, l'ont escortée jusque dans la salle Clémentine ou antichambre des suisses. L'empereur y a été reçu par le majordome pontifical, Mgr Macchi, et par le préfet des cérémonies, Mgr Sinistri, qui, traversant les autres antichambres où de nouveaux détachements de gendarmes, de gardes-suisse et de gardes-nobles rendaient les honneurs, l'ont accompagné jusqu'à la salle du trône où Mgr Sinistri a annoncé à haute voix : *Sa Majesté Guillaume II, roi de Prusse et empereur d'Allemagne.*

Le souverain Pontife, qui attendait dans la salle du trône, entouré des prélats de sa cour et de plusieurs EEmes cardinaux, est allé au-devant de l'empereur, pendant que celui-ci s'était arrêté pour s'incliner profondément devant le Pape. Tous les personnages de la suite ont fait de même et se sont approchés du trône pontifical, où le Saint-Père a pris place, en invitant l'empereur à s'asseoir sur un fauteuil placé à gauche et un peu au-dessous du trône. Les premiers compliments d'usage ayant été échangés, le Saint-Père est descendu du trône et a invité l'empereur, en le tenant par la main, à le suivre dans ses appartements particuliers. Guillaume II y est resté seul avec Léon XIII pendant une vingtaine de minutes.

Le souverain Pontife, prenant de nouveau place sur le trône, et l'empereur dans le fauteuil à gauche, s'est fait présenter tous les personnages de la suite de Sa Majesté pour chacun desquels il a eu les paroles les plus aimables. Enfin l'empereur et sa suite s'inclinant de nouveau très profondément devant le trône, ont pris congé de Sa Sainteté qui a daigné les accompagner jusqu'à l'issue de ses appartements.

De là, Sa Majesté et les personnages qui l'accompagnaient sont allés complimenter le cardinal-secrétaire d'Etat. Enfin, ils se sont rendus aux musées du Vatican, où il ont trouvé, pour leur fournir toutes les explications voulues, MM. les commandeurs de